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первая   краевая   студенческая   газета
В день российской печати 
студенты КубГу были 
приглашены на встречу  
с губернатором Кубани  
А.н. Ткачевым.

о вузовской науке,  
о результатах и перспективах 
научной деятельности 
университета рассказывает и.о. 
проректора по научной работе  
и инновациям М.Г. Барышев.

Международные связи КубГу 
развиваются благодаря 
достижениям и открытиям 
вузовских ученых.

Полными впечатлений  
вернулись из Бордо будущие 
спортивные журналисты.

лучшие ученые Кубанского 
государственного университета.

Поздравления с днем студентов 
от героев сериала «Интерны».
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Вот и настал тот момент, 
когда первые волонтеры 
и актеры массовых сцен 
отправились в столицу 

зимних олимпийских игр.  
от их настроя, желания 
помочь своей стране 
зависят успех Игр, 

сборных команд, победы 
спортсменов и имидж 
родного государства.

Редакция нашей газеты попро-
сила одного из первых волонте-
ров Кубанского государственного 
университета поделиться своими 
мыслями и ощущениями от того, 
что едешь уже не на тестовые со-
ревнования, а на саму Олимпиаду. 
Читайте репортаж из поезда и 
завидуйте!

Пригород олимпийской столицы 
встретил нас мокрыми растяжками 
«Welcome to Sochi», лужами на перроне 
от только что прошедшего дождя и 
волонтерами в яркой форме. Впрочем, 
давайте по порядку.

Отъезд нашей группы, назначенный 
на 7 утра 19 января, казался чем-то 
заоблачным и нереальным. Но после 
того, когда в 6:00 зазвенел будильник, 
зубная щетка отправилась в чемодан, 
а мы оказались на вокзале, реальность 
ворвалась в сознание волонтеров 
голосом проводницы: «Предъявите 
билеты! Поезд Саратов – Адлер от-
правляется!».

В такую рань еще тяжело осознать, 
что через несколько часов ты станешь 
полноценным волонтером, а не просто 
студентом, ожидающим от организа-
ционного комитета окончательного 
решения. Поэтому мы решили лечь 

В Краснодаре завершила 
свою работу региональная 
олимпиада школьников 

по журналистике, 
проводимая Министерством 

образования и науки 
Краснодарского края, 

центром дополнительного 
образования и Кубанским 

государственным 
университетом.

Она традиционно проводилась в 
три этапа: школьный, муниципальный, 
заключительный. В школьном этапе 
приняли участие 2218 школьников из 
43 муниципальных образований края 
(не участвовали школьники Тимашев-
ского района). Наибольшее число 
участников школьного этапа олимпи-
ады по журналистике в Абинском рай-
оне (316), в г. Сочи (310), в Кущёвском 
(110) и Тихорецком (99) районах, в г. 
Краснодаре (93). В муниципальном 
этапе олимпиады приняли участие 
543 школьника из всех муниципальных 
образований края, из них 222 стали 
победителями и призерами.

В региональном заключительном 
этапе приняли участие 97 школьников 
10–11 классов из 42 муниципальных 
образований края.

спать, чтобы проснуться в 11 часов с 
ясной головой и четким пониманием 
дела. Так и случилось. Ближе к обе-
ду волонтеры заходили к друг другу 
в купе, спрашивали, кто в какой во-
лонтерской деревне будет жить, на 
каком объекте работать. Оказалось, 
что по функции «работа прессы» в 
этом заезде я одна. Недолго думая, 
решила, что надо уже сейчас начать 
выполнять свои волонтерские функции 
и подробно расспросила ребят об их 
впечатлениях.

- Я буду жить в пансионате «Ко-
ралл» и работать по функции «Прибы-
тия и отъезды», – рассказал мне Тимур 
Шеуджен, студент биологического 
факультета. – Это одна из сложных и 
важных функций. Мы будем встречать 
огромную массу людей, работая по во-
семь часов на объекте. Нам потребует-

ся изучить аэропорт, все транспортные 
маршруты, поэтому первые дни у нас 
будут тренинги по нашей работе. Ста-
новится ли мечта побывать на Играх 
реальностью? Да! Мы уже в поезде, 
уже мчим навстречу Играм! А скольких 
интересных гостей, спортсменов мы 
встретим! Мы будем первыми волон-
терами, которых они увидят, приехав 
в Сочи. Можно сказать, что мы лицо 
волонтерской команды!

- А я буду жить в горах! – вступила 
в разговор Мария Шаклеина, сту-
дентка факультета РГФ, проходящая 
мимо нашего купе со стаканом чая. 
– Моя функция – «Взаимодействие 
с Национальным олимпийским ко-
митетом», правда, я еще не знаю, 
к какой команде меня прикрепили. 
Но, наверно, это не так важно, у 
меня хороший английский язык, да и 

вообще я коммуникабельна, так что 
смогу наладить контакт с любыми 
спортсменами. Вот только пока они 
не приедут, работы у меня будет не-
много, поэтому я взяла с собой ноут-
бук – в перерывах между тренингами 
на объекте буду писать диплом.

А за окном мелькало море. Серо-
синее, бушующее. Кое-где на волноре-
зах стояли рыбаки, борясь со стихией. 
Вряд ли рыб, волны и даже рыбаков в 
этот момент волновали приближаю-
щиеся Олимпийские игры. Но мы уже 
чувствовали их дыхание на всем пути 
следования: рекламные растяжки, 
сувенирная продукция, вагонные раз-

Региональный заключительный 
этап олимпиады по журналистике про-
водился на факультете журналистики 
КубГУ в два тура. Первый тур – защита 
школьных СМИ по номинациям: «Ин-
тернет–сайт (информационный пор-
тал)», «Радио (радиопередача)», «Теле-
видение (телепередача)» и «Школьное 
печатное издание». По замечанию 
членов жюри (Д.А. Носаев, Г.Н. Не-
мец, И.Ю. Доронина, В.А. Май, М.М. 

Молчанова), оценивающих представ-
ленные материалы, содержание работ 
тематически соответствовало девизу 
олимпиады: «Сочи 2014: гордость Ку-
бани, гордость России». 

Второй тур олимпиады прошел 
в форме творческого сочинения на 
заданную тему. Из 12 тем, предло-
женных организаторами олимпиады 
для творческого тура, наиболее 
успешными для участников оказались: 

говоры и прогнозы на победы наших 
команд, новые электрички-«ласточки», 
двухэтажные поезда…

А когда мы вышли на перрон в 
Адлере, то еще больше осознали 
причастность к одному из масштабных 
событий истории РФ: нас встретили 
волонтеры, находящиеся в столице 
Олимпийских Игр с 4 января. Они 
рассказали нам столько нового об 
олимпийских объектах, событиях и 
людях, проживающих в волонтерских 
деревнях, что нам захотелось скорее 
получить аккредитацию, волонтерскую 
форму и приступить к работе. 

Оксана АУЛОВА

«Нас юность настойчиво, твердо к 
спортивным рекордам зовёт», «От 
«Весёлых стартов» до олимпийских 
вершин», «Спорт – это сила, спорт – 
это жизнь», «Кубань – олимпийский 
регион», «Олимпийские игры в Сочи: 
портрет и вокруг», «Кубанские спор-
тсмены – гордость России». Школьные 
сочинения отразили знание темы и 
основных требований: «пустых», ли-
шенных фактов, работ не было.

краевая олимпиада 
школьников: итоги подведены

навстречу мечте!

По сложившейся традиции состо-
ялась встреча школьных педагогов с 
профессорами факультета, на кото-
рой обсуждались методы подготовки 
школьников к творческому сочинению 
и вопросы профориентационной рабо-
ты, а также предстоящий фестиваль 
школьной прессы «Креатив инициа-
тив», который проводится Кубанским 
государственным университетом 
совместно с Департаментом печати 
и массовых коммуникаций Красно-
дарского края.

На закрытии олимпиады чествова-
ли победителей. Студенты выступили 
с концертом, телестудии журфака 
подготовили и продемонстрировали 
дневник олимпиады, с теплыми сло-
вами напутствия выступили корифеи 
журналистики и члены жюри: про-
фессора П.Т. Сопкин, А.Л. Факторович, 
М.А. Шахбазян. Участники, ставшие 
лучшими в номинациях творческого 
конкурса, были награждены ценными 
подарками от главных редакторов 
ведущих СМИ Кубани: ГТРК «Кубань», 
ТНТ, «9 канал», «Российская газета», 
«Комсомольская правда», «Кубанские 
новости», «Краснодарские известия», 
«Первое радио Кубани», радио «Казак 
ФМ», «МК на Кубани»; а также от Ека-
теринодарской епархии; факультета 
журналистики Кубанского государ-
ственного университета.

Пресс-центр  
факультета журналистики

навстречу 
мечте!

Вот и настал тот момент, когда первые во-
лонтеры и актеры массовых сцен отправились 
в столицу зимних Олимпийских Игр. От их на-
строя, желания помочь своей стране зависят 
успех Игр, сборных команд, победы спортсменов 
и имидж родного государства.

Редакция нашей газеты попросила одного из 
первых волонтеров Кубанского государственно-
го университета – Оксану Аулову (на фото слева) 
поделиться своими мыслями и ощущениями от 
того, что едешь уже не на тестовые соревнова-
ния, а на саму Олимпиаду. Читайте репортаж из 
поезда и завидуйте! Стр. 8.
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В свет вышло уникальное научно-
справочное издание по топонимике 
Кубани. Это событие состоялось 

благодаря совместной деятельности 
большого коллектива, работающего 

под руководством доктора 
филологических наук, профессора, 
заслуженного деятеля науки РФ 
В.П. Абрамова, которому удалось 

обобщить в этой книге накопленный 
исследовательский опыт. 

Особенности Кубани заставили создателя 
словаря обратиться к инновационному подходу, 
объединяющему лингвистическое исследование 
с историческим описанием. Дело в том, что 
изучение топонимических данных в регионе вы-
зывает немалые трудности из-за разнородности 
лексического материала, обусловленной много-
национальным составом его населения. На тер-
ритории Кубани функционируют топонимы, пред-
ставляющие разные языковые группы и даже 
семьи: помимо лексем относительно недавнего 
славянского происхождения встречается боль-
шое количество более древних наименований 
(тюркизмов, германизмов, абхазско-адыгских и 
кельтских образований и т.п.). 

Трудности создаются неустоявшейся орфо-
графией топонимов, вариативностью ударений, 
чередованием грамматически правильных и 
«вульгарных» лексических форм, наличием раз-
ных наименований (русских, украинских и ады-
гейских), до сих пор сосуществующих в одной и 
той же местности. Безусловно, изучение такого 
материала только лингвистическими методами 
невозможно, поэтому неизбежно привлечение 
исторических сведений, отсюда и название сло-
варя – историко-топонимический. Новый подход 
весьма продуктивен. Прежде всего, он помогает 
избежать ошибок, обусловленных изобилием по-
вторяющихся имен, образованных на базе схожих 
антропонимов, при их топонимических иденти-
фикациях. Так, только исторические изыскания 
показывают, что станица Александровская Ка-
невского района получила наименование в честь 
Александра II, тогда как станица Выселковского 
района с идентичным именем названа в честь 
князя Александра Невского.

Исторические сведения позволяют опро-
вергнуть устоявшиеся ложные толкования то-
понимов на основе так называемой народной 
этимологии. Например, удалось выявить, что 
станица Анастасиевская, вопреки бытующей 

В январе свой день 
рождения отметила 

российская печать, которая 
не только информирует 
о самом главном, что 
происходит в стране и 
мире, но и формирует 
общественное мнение.

РАЗГАдЫВАя 
ТАйнЫ ПРИРодЫ

Учащиеся из разных школ и районов 
Краснодарского края вновь смогут попро-
бовать свои силы в решении сложных, но 
интересных исследовательских и научных 
задач в рамках турнира «Цветные стёкла». 
Это интеллектуальное соревнование уже 
22 года проводится на Кубани. Его иници-
атором и вдохновителем является доцент 
Кубанского государственного университета 
Борис Дмитриевич Суятин. По традиции 
турнир «Цветные стекла» будет проходить в 
два этапа – заочный и очный.

В рамках заочного тура, который стартовал в 
начале января и закончится 30 мая, старшекласс-
никам предлагается решить 15 задач по физике и 
экологии. К примеру, им предстоит исследовать 
законы преломления солнечного света, своими 
руками создать фотоаппарат из спичечного ко-
робка, изучить перспективы открытия «частицы 
бога» – бозона Хиггса, причины возникновения 
ледяного дождя и многое другое.

Победители заочного тура, которых опреде-
лит компетентное жюри, с 1-го по 5 сентября 2014 
года встретятся в туапсинском ВДЦ «Орленок». 
В процессе подготовки к финалу конкурса их 
ждут не менее увлекательные исследования 
различных химических реакций, климатических 
особенностей Земли, возникновения землетря-
сений, наводнений и т.д.

- Как правило, задачи турнира представля-
ют собой нерешенные вопросы физического и 
экологического направлений, побуждающие к 
объяснению странных явлений природы, констру-
ированию приборов, проведению опытов, либо 
загадки типа «придумай сам». При решении за-
дач нет ограничений в выборе литературы и стар-
ших наставников. Многолетний опыт проведения 
турниров «Цветные стекла» показывает, что 
между учителем и учеником при решении задач 
складываются сотворческие отношения. Причем 
инициатива – дело обоюдное. Сотрудничество 
с учителем и ученым только приветствуется. 
Работа по организации сотворческого процесса 
приносит неоценимые плоды в самоутверждении 
детей, стимулирует их развитие, расширяет кру-
гозор, – рассказывает Борис Дмитриевич Суятин, 
руководитель НОЦ «Цветные стекла».

Турниры-конкурсы юных физиков-экологов 
«Цветные стекла» проходят с 1991 года. За это 
время в них приняли участие несколько тысяч 
детей. В состав жюри и оргкомитета конкурса 
входят известные ученые и специалисты из Ку-
банского государственного университета, МГУ 
им. М.В. Ломоносова, Лундского университета 
(Швеция). Для участия в турнире-конкурсе не-
обходимо подать заявку: зарегистрироваться 
на сайте: cvetnie-stekla.ru (команда: учитель и 
трое учащихся), отправить конкурсную работу и 
работу с выполненным заданием до 30 апреля 
2014 года по адресу: ebs-cs@cvetnie-stekla.
ru. Справки по телефонам в Краснодаре: тел./
факс.: 8-861-267-32-85, 8-918-974-64-89. E-mail: 
ebs-cs@mail.ru.

Анна ПАНФИЛОВА

Он кровожаднее Драку-
лы, безжалостнее Крест-
ного Отца и беспощаднее 
самого жестокого рабов-
ладельца. За четыре года 
деспотичного правления 
доктор Быков, герой моло-
дежного сериала «Интер-
ны» на ТНТ, высосал всю 
кровь из больничного пер-
сонала. Казалось бы, пора 
старику успокоиться, тем 
более что у него родился 
сын Илюша. Но не тут-то 
было: с годами аппетиты 
тирана только выросли.

Чего еще ненасытному 
надо? Еще крови? Еще 
мяса? Еще безвольных ра-
бов? Всего этого сразу! По-
этому он решил провести 
кастинг новых интернов, 
заявив, что проигравшие 
кастинг - с позором вы-
летят, победившие - с по-
зором останутся!

Конкурс в новую ин-
тернатуру - больше трех 
туловищ на место. По-
этому, чтобы стать новым 
ниггером доктора Быкова, 
придется попотеть. О том, 
как проходит кастинг, наши 
корреспонденты беседова-
ли с создателями сериала. 

ГеРоеВ ИСКАлИ По 
ВСей СТРАне И дАЖе 
ЗА ее ПРеделАМИ
Для того чтобы попасть в 

интернатуру, претенденты про-
ходят кастинг, выполняя самые 
нелепые задания Быкова. А что 
приходилось делать актерам, 
чтобы стать новыми героями 
сериала? Об этом мы узнали 
у Вячеслава Дусмухаметова, 
автора идеи, продюссера: 

- В этом смысле актерам 
было очень трудно. Пришлось 
проходить целых два кастинга 
– сначала обычный, а затем 
еще и быковский. Причем если 
Быков очень быстро разложил 
все по полочкам и определился, 
кого взять к себе в интерна-
туру, то первый кастинг шел 
гораздо труднее и дольше. 
Около полугода искали новых 
героев не только в Москве и 
Санкт-Петербурге, но и в других 
крупных и малых российских 
городах, и даже в ближнем 
зарубежье. 

- Что будет нового в се-
риале, помимо интернов? 
Новые декорации, спецэф-
фекты и прочее?

- Будет главное – новые сце-
нарии. Но и в целом все как-то 
обновится, конечно, ведь это 
все-таки не очередной сезон, а 
совсем другая история, новая.

- В первой серии много 
«костюмированных» эпизо-
дов, где герои предстают в 
известных киношных обра-
зах. Почему решили сделать 
такие экскурсы в подсозна-
ние только в одной серии, а 
не во всем сезоне? 

- Чтобы такие серии стояли 
особняком. Иначе они просто 
потеряют вкус, превратятся в 
бесконечный маскарад. Нам 
нравится этот прием, и мы пе-
риодически его используем, но 
стараемся дозировать, чтобы 
такие моменты продолжали 
радовать.

- В одном из таких эпизо-
дов доктор Быков – Марлон 
Брандо, а Лобанов и Рома-
ненко загримированы под 
негров так, что не сразу и 
узнаешь. Что это? Компью-
терная графика или механи-
ческие эффекты? 

- Никаких эффектов и гра-
фики. Только сила актерского 
перевоплощения. Ну, и грим, 
конечно, потрясающий, за кото-
рый отдельное спасибо нашим 

В этом году ей исполнилось 211 
лет. Первый номер первой россий-
ской газеты «Ведомости» вышел 
второго января 1703 года, однако, 
учитывая смену старого стиля на 
новый, Днем российской печати 
принято считать 13 января. Сегодня 
в Краснодарском крае зарегистриро-
вано более 1200 средств массовой 
информации, над созданием которых 
ежедневно трудятся сотни профес-

сионалов в области газетного дела 
– редакторы, издатели, дизайнеры, 
верстальщики и, конечно, мастера 
слова – журналисты. В праздничный 
день всех тех, кто «делает» новости, 
поздравил главный ньюсмейкер Ку-
бани Александр Ткачев. На встречу, 
которая прошла в краевом отделении 
Союза журналистов России, пригла-
шение получили и студенты журфака 
КубГУ Андрей Кныпа и Анастасия 
Галка. В прошлом году их почетно 
приняли в члены Союза, и сегодня 
они делают первые, но успешные 
шаги в профессии.

В этот день с губернатором Куба-
ни говорили не только о судьбе рос-
сийской печати за чашкой чая, но и о 
тех молодых кадрах, которые готовит 
сегодня факультет журналистики 
КубГУ. Поступать сюда едут даже из 
других регионов страны: привлекает 
отличная материально-техническая 
база (две собственных телестудии, 
радиостанция, которая вещает в 
Интернете, учебная типография, 
анимационная студия, фотостудия), 

студенты ЖурФака на встрече  
с гуБернатором

созданная благодаря руководству 
вуза и профессиональным сообще-
ствам. Кроме того, всем студентам 
гарантирована практика в краевых 
и ведущих СМИ Москвы и Санкт-
Петербурга. Развито на факультете 
и юнкоровское движение – работает 
«Клуб юного журналиста». 

Присутствовавшие на встрече 
студент Андрей Кныпа и магистрант-
ка Анастасия Галка не только учатся, 
но уже и работают: Андрей - корре-
спондентом на телерадиокомпании 
ГТРК «Кубань», Анастасия – редак-
тором научного журнала «Теория и 
практика общественного развития» 
в издательском доме «ХОРС». Гу-
бернатор поинтересовался у ребят, 
нравится ли им выбранная профес-
сия и, что немаловажно, удается ли 
совмещать работу с учебой. Ребята 
– победители различных краевых и 
всероссийских конкурсов. Об этом 
они тоже рассказали губернатору. 
К примеру, Анастасия Галка поде-
лилась своими впечатлениями от 
участия в конкурсе «Хрустальная 

стрела», где ее фоторепортаж из Ата-
мани, опубликованный в газете «Ку-
банский университет», был признан 
лучшим. Награждение проходило в 
Москве в храме Христа Спасителя. 

– У меня даже не было сомнений, 
что мы не займем призовое место, 
да и над выбором темы я долго не 
раздумывала. Я верю в то, что делаю. 
Тема выигрышная, а Атамань – это 
наше, родное, поэтому, в любом слу-
чае, то, что родное, всегда делаешь 
с любовью и душой.

Журналисты поднимали и тему 
предстоящей Олимпиады, говорили 
о том, как изменился до неузнавае-
мости Сочи. И, конечно, о тех мас-
штабных изменениях, которые ждут 
Краснодар. Здесь в ближайшие пять 
лет применят весь опыт, полученный 
на олимпийской стройке. Об этом 
тоже предстоит много рассказывать 
и писать. В том числе и молодым 
журналистам.

Андрей АЛЕКСАНДРОВ

легенде о купце-первопоселенце, назвавшем ее 
в честь родившейся здесь дочери, на самом деле 
увековечивает имя Великой княгини Анастасии 
Михайловны – жены бывшего начальника области 
графа Сумарокова-Эльстона. 

Те же проблемы возникают при толковании 
топонимов, возникших на основе характеристики 
(обозначения) их владельцев или держателей. 
Обычно в ходе истории менялись очертания и 
размеры держаний и в конце концов владения 
утрачивали свои первоначальные наименования. 
Отсюда возникла необходимость разобраться с 
нагромождением топонимических обозначений, 
заявленных в исторических документах: гео-
графических картах, летописях, бумагах дело-
производства и т.п. 

Некоторые топонимы появились благодаря 
переогласовке, обусловленной процессом ин-
терференции у носителей разных языков, сме-
няющих друг друга на одной и той же территории 
в процессе миграций, вызванных прежде всего 
военными событиями. Так, поселок Салоники 
первоначально назывался Селяники (в основе 
топонима лежит фамилия первопоселенца Се-
ляник-Краса), но топоним был переогласован 
анатолийскими греками после их расселения на 
данной территории по аналогии с более знако-
мым им городом-портом Салоники в Северной 
Греции.

Привлекает стремление авторов словаря 
предельно бережно работать с историческим 
материалом и весьма осторожно, после серьез-
ного анализа разных версий, выносить свое суж-

дение об этимологии топонимов, тем более что 
топонимия Кубани представляет собой сложное 
образование, в котором исторически различимы 
несколько временных пластов. Надо отметить, 
что, как правило, древнейший пласт представлен 
гидронимами, которые легли в основу наиме-
нования ойконимов. Так, река Хоста дала имя 
курортному поселку, река Кубань – название 
огромному региону. Понятно, что поселения 
возникли гораздо позже природных объектов и 
чаще меняли свое имя. Однако названия насе-
ленных объектов несут в себе больше социально 
значимой информации. На территории Кубани 
немало ойконимов античного происхождения, 
встречаются финикийские и древнеиранские 
формы. Очень часто античные топонимы, сме-
няясь средневековыми, заменяли наименования 
древних поселений местных жителей – меотов, 
синдов, зихов, шапсугов.

Так, на месте нынешнего города-курорта Ана-
пы в V в. до н.э. существовал древний синдский 
город (Синда, Синдик, Синдская гавань), который 
впоследствии (с IV в. до н.э. до VI в. н.э.) стал 
античной Горгиппией.

Подавляющее большинство более поздних 
образований – тюркизмы, а самые «современ-
ные» топонимы обычно восходят к украинскому 
и русскому языкам, что обусловлено спецификой 
российской колонизации этой территории. На-
пример, современный поселок Сенной, распо-
ложенный на месте бывшей греческой колонии 
Фанагории, был образован казаками Каневского 
куреня в 1794 г. как почтовая станция «Урочище 
Сенная Балка», названная так, очевидно, по вы-
полняемым ею утилитарным функциям. 

Авторы словаря постарались изложить 
сложный материал доступным читателю языком. 
Материалы в словарных статьях даны в тради-
ционном для подобных изданий алфавитном 
порядке. В каждом топониме проставлено уда-
рение, указаны особенности его склонения, для 
ойконимов показан способ обозначения жителей 
населенного пункта. Приводятся интересные 
сведения, легенды, даются краткие администра-
тивно-географические справки. Все это делает 
данное издание весьма привлекательным не 
только для специалистов, но и для широкого 
круга читателей. 

В.Н. РАтУшНяК,  
заведующий кафедрой 

дореволюционной отечественной 
истории Кубанского госуниверситета, 

доктор исторических наук, 
заслуженный деятель науки 

Российской Федерации

к родным истокам 
прикоснись!

гримерам. 
- За счет чего «новая 

кровь» будет конкурировать 
со старой, ведь новые интер-
ны повторять старые образы 
не могут?

- Да и не нужно. Они же дру-
гие, в этом их плюс. Интереснее 
наблюдать столкновение знако-
мых характеров с совершенно 
новыми образами, когда неиз-
вестно, кто и как себя может 
повести.

- Обычно в сериалах но-
вые герои приходят на ме-
сто старых. А у вас редкий 
случай – никто не ушел, 
героев просто стало боль-
ше. Почему решили сделать 
именно так? 

- Было интересно попро-
бовать расширить мир, а не 
поменять. И ожидания насчет 
зрительской любви те же, бу-
дем ждать, что она расширит-
ся - кто-то будет продолжать 
любить старых героев, кто-то 
полюбит новых. Их теперь на 
всех хватит.

- А почему не осталась 
Полина? 

- Что стало с Полиной и по-
чему ее нет – пока тайна, кото-
рая обязательно будет открыта. 
Со временем. У нас герои про-
сто так не пропадают…

- Сколько людей работа-
ют над сценариями? Неуже-
ли с первого сезона одни и 
те же люди пишут диалоги и 
монологи в одном и том же 
стиле и при этом умудряют-
ся делать их все смешнее и 
смешнее?

- Костяк авторской группы, 
действительно, работает над 
сериалом с первых серий. А 
сколько всего людей трудит-
ся над сценариями – секрет, 
который можно узнать из ти-
тров. Должен же их хоть кто-то 
читать. 

К ИнТеРнАМ 
ВеРнулАСЬ лЮБоВЬ
Наконец-то за свое рабочее 

место вернулась Люба, а это 
значит, что снова начнет работу 
местное сарафанное радио с 
последними сплетнями. Кстати, 
с Любой произошли разитель-
ные изменения: из большой и 
громогласной тетки-медсестры 
она превратилась в грациозную 
сестру милосердия. Но голос и 
харизма остались прежними. И 
за это нужно сказать большое 
спасибо актрисе Светлане 
Пермяковой. 

- Светлана, с возвраще-
нием в родные палаты. Ску-
чали по «Интернам»?

- Спасибо. Конечно, скуча-
ла. Случилось так, что выпала 
из работы на некоторое время, 
но с радостью вернулась об-
ратно. 

- Где была актриса Свет-
лана Пермякова, более-ме-
нее известно, а вот где все 
это время пропадала Люба?

- Авторы не стали уточнять 
и зацикливаться на истории 
Любы вне больницы. Ушла – 
пришла, и как будто бы никуда 
не уходила. 

- А вы сами, случайно, 
не знаете, где пропадала 
Люба?

- У меня много версий. 
(Смеется.) Но лучше я не буду 
об этом говорить, зрители сами 
все увидят. Люба вернулась, и 
у нее все замечательно. В ста-
рых сериях, если вы помните, 
она уехала в Америку, а теперь 
вернулась.

- Какие изменения по 
сравнению с прошлыми се-

зонами сразу бросаются в 
глаза?

- Появились новые интерны 
– и это главное изменение. У 
Любы, как у человека очень 
коммуникабельного, сразу ста-
ли складываться с ними хоро-
шие отношения. 

- Изменилась ли как-то 
ваша героиня? Может быть, 
обрела какие-то новые ма-
неры?

-  О н а  п о -
прежнему главный 
источник сплетен в 
больнице и все про 
всех знает. Я ме-
нять Любу не ста-
ла, она осталась 
такой же хохотуш-
кой. Почитатели 
моего таланта и те, 
кто ждал Любиного 
возвращения, не 
будут разочаро-
ваны. 

- В самых пер-
вых сериях Люба 
крутила роман с 
одним из интер-
нов. А среди но-
вых интернов у 
нее не появится 
любимчик?

- Это вряд ли. У нее ко всем 
очень ровное отношение, и мак-
симум, на что она готова, – это 
на советы. 

- Готовьтесь к тому, что 
самый главный вопрос, ко-
торый будут задавать жур-
налисты после выхода новых 
серий, будет звучать так: 
«Светлана, а как вам удалось 
так здорово похудеть?» Ну и 
чтобы опередить коллег, мы 

зададим вам этот вопрос 
первыми. Так в чем секрет?

- Да нет никакого секрета. 
Вот сейчас возьму и наберу 
лишние 5 килограммов – и бу-
дет все на месте. И тогда все 
будут спрашивать, мол, а как же 
вам удалось так набрать? 

- И все-таки?
- Сбросила вес после родов, 

сейчас буду стараться держать 
себя в тонусе. Если получится, 
то хорошо. 

- А вас не смущает, что в 
Интернете появилось много 
сайтов, баннеров, где от 
вашего имени дают чудо-
действенные советы по по-
худению?

- Я сильно переживаю по 
этому поводу. Даже не знаю, на 
кого мне подавать в суд. Это же 
Интернет, и где же мне найти 
этих мошенников? 

деМЧоГ уШел,  
А КуПИТМАн оСТАлСя

С самых первых серий уста-
каненный мир доктора Купит-
мана, которого играет актер 
Вадим Демчог, отправится по 
хайвею прямиком в ад. А все 

благодаря новому персонажу, 
который вывернет его наизнан-
ку и заставит поменять старый 
образ жизни.

- Вадим, а раскройте 
секрет – что это за судьбо-
носный персонаж, который 
замахнется на самого Ку-
питмана?

- В этом интрига и радость 
нового блока. Иван Натаныч 
развернется совершенно дру-
гой стороной. А какой – гово-

рить не буду, чтобы у зрителей 
потекли слюнки. Я давно звал 
такого радикального персона-
жа, который перевернет все с 
ног на голову, и вот он пришел. 
Было много разных вариантов, 
идей. Например, любовь в виде 
дамы бальзаковского возрас-
та, которую прячет от Быкова: 
страшненькая, полненькая, но 
пробудившая в нем какие-то 
глубокие чувства. Не прошел 
этот вариант. 

- Вроде бы Иван Натаныч 
и сам прекрасно справляет-
ся со своим позвякивающим 
хозяйством, но в новых се-
риях у него появится под-
чиненный. Зачем Купитману 
лишний рот и прочие части 
тела?

- Иван Натаныч - очень за-
бавный персонаж, у него много 
всевозможных амбиций. Одно 
время он даже интернов хотел 
брать. Он одинокий волк и, во-
первых, с ним мало кто хочет 
работать, во-вторых, мало кто 
может ужиться, а в-третьих, 
он и сам готов справляться со 
всем один, чтобы не делиться. 
Да, появится партнер, некий 

подчиненный, но вме-
сте с тем возникнет 
и масса забавных 
ситуаций, потому что 
Иван Натаныч будет 
обязан делиться, а 
этого он очень не 
любит.

- В одном из 
эпизодов Купитман 
появляется в кадре 
абсолютно лысый. 
Скажите, а в жизни 
Вам приходилось 
идти на радикаль-
ные эксперименты 
с имиджем?

- У всех у нас в 
жизни были такие ра-
дикальные экспери-
менты, когда хочется 
поменять весь образ 

жизни, строй мысли, и это 
связано обычно с кризисными 
моментами в жизни. Люди со-
стригают волосы, а это символ 
аннулирования прошлого опы-
та, чтобы открыться новому. И 
у меня, и у многих читателей, я 
думаю, тоже были такие момен-
ты в жизни, когда нужно было 
срезать волосы и обнулиться.

- Несмотря на то дикое 
количество коньяка, которое 
Иван Натаныч перегоняет 

через свое тело, он при этом 
прекрасно выглядит. Нет ли 
в этом заслуги Вадима Дем-
чога? Вы ведете здоровый 
образ жизни?

- Я веду подвижный образ 
жизни, но специально спортом 
не занимаюсь. Совсем недавно 
я вернулся из Индии, где у меня 
была марафонская пробежка 
по всему северу Индии, прак-
тически каждый день в новом 
городе. Этот подвижный об-
раз как-то сам поддерживает 
физическую форму, главное, 
чтобы ум оставался открытым 
и готовым учиться, а тело 
само естественно подтягива-
ется. Есть масса персонажей, 
которые специально уделяют 
много внимания здоровью, а ум 
запускают – и сколько бы они 
ни тренировались, все равно 
выглядят опущенными и при-
битыми. Поэтому, я думаю, что 
есть смысл большее внимание 
уделять уму: медитировать, 
правильно дышать, не зло-
употреблять излишествами, 
допускать все в меру. Таким об-
разом определяется здоровый, 
современный образ жизни.

- Это рецепт от вас лично, 
а что бы мог предложить 
Иван Натаныч?

- Что-то более специфиче-
ское. Как там у Пушкина?
Любите самого себя,
Достопочтенный мой читатель!
Предмет достойный: ничего
Любезней, верно, нет его.

- Спасибо за прекрасные 
стихи. Вы, вроде бы, хотели 
сделать какое-то заявление? 
Сейчас подходящий момент.

- Да, самое главное, что я 
не играю больше Ивана На-
тановича. Демчог вообще не 
имеет отношения к «Интернам», 
он больше не снимается в этом 
сериале. Он занимается совер-
шенно другими проектами, а в 
сериале «Интерны» снимается 
сам Иван Натанович. Он уже 
абсолютно материализован-
ное, независимое существо, 
действительно работающее 
в какой-то клинике. Ему уже 
где-то собираются ставить 
памятник, его портреты - в ка-
честве почетного врача - весят 
в разных периферийных кли-
никах России. Купитман – это 
персонаж, который обрел свою 
материю и форму.

Анастасия НИКИтИНА

«интерны»: «учиться, учиться  
и еЩе раз - учиться!»

Поздравление от актеров сериала «Интерны» 
студентам Кубанского государственного 

университета с днем студента: 
- Мы все когда-то были студентами, и все помним 

это ни с чем не сравнимое ощущение молодости, ра-
дости, студенчества и, конечно, счастья от получения 
новых знаний и удачной сдачи сессии! Иногда учиться 
было тяжело, но признайтесь себе, как признались в 
этом когда-то и мы, в дни каникул мы начинали скучать 
по этой особой учебной атмосфере, любимым одно-
группникам и преподавателям, шумным перерывам 
между лекциями и, конечно, ощущению, что мы все 
-  одна веселая команда. В будущем вы обязательно 
станете профессионалами своего дела, с каждым 
семестром вы уже на шаг ближе к этому! Пусть все 
тяготы обучения обойдут вас стороной и останется 
только позитив и, конечно, полученные знания! 

С днем студента, дорогие студенты!

Фото предоставлено тНт
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На основании договора меж-
ду Кубанским государственным 
университетом и Университетом 
имени Мишеля Монтеня Бордо-3 
(Франция) о создании русско-
французской студенческой школы 
спортивной журналистики студен-
ты факультета журналистики КубГУ 
побывали у своих зарубежных 
коллег. 

Они вернулись, полные впечатле-
ний как от самой Франции, так и от 
вуза, системы образования, людей, 
образа жизни. Что-то понравилось, 
что-то – не очень, что-то привело 
в недоумение. Но главная цель по-
ездки – познакомиться с системой 
французских медиа, особенностями 
освещения спортивных событий в раз-
личных типах СМИ - выполнена. 

Отбор студентов для участия был 
жесткий. Основные требования – ин-
терес к спортивной журналистике, 
наличие публикаций или эфирных ма-
териалов, знание иностранных языков. 
В результате кастинга были выбраны 
Максим Герасин, Эльмира Айрапетян, 
Елизавета Антипцева, Элона Волгина, 
Анастасия Логвиненко, Мария Сал-
манова. К сожалению, по различным 
причинам не смогли поехать Анастасия 
Калианиди, Максим Рябинин, Шушаник 
Акобян и другие ребята. Но у них все 
впереди: договор о сотрудничестве с 
французской стороной заключен на 
пять лет!

Со студентами во Франции были 
преподаватели Б.В. Мамонт, зам.
декана по организационным вопро-
сам факультета журналистики, и 
М.С. Осадник, преподаватель кафе-
дры издательского дела, рекламы 
и медиатехнологий, редактор сайта 
«Кубанский спорт». На официальном 
приеме нашу делегацию встречали 
ректор университета Бордо – 3 Жан 
Поль Жордан, руководитель Депар-
тамента по спорту и Олимпийским 
играм Патрик Юде, почетный консул 
России во Франции А.Н. Миллер. Наши 
ребята вручили всем сувениры и рас-
сказали о предстоящих Олимпийских 
играх в Сочи.

По приглашению самого мэра Бор-
до ребята побывали на футбольном 
матче «Бордо» - «Лилль». Футбольный 
клуб в Бордо существует очень дав-
но – 132 года. Цифра, надо сказать, 
весьма и весьма солидная. И чего за 
эти годы только не случалось! И триум-
фы, и провалы, и памятные игры, и те, 
которые фанатам хотелось забыть… 

В 90-е годы прошлого столетия в 
науке возникло новое направление 
под названием «зеленая» химия. Его 
принципы нацелены на защиту окру-
жающей среды путем исключения 
вредных веществ из процесса про-
изводства. Представителем данного 
научного направления в Кубанском 
государственном университете 
является В.В. Никоненко, доктор 
химических наук, профессор кафе-
дры физической химии КубГУ, ино-
странный член Мембранного Клуба 
Франции, а также руководитель рос-
сийско-французской ассоциирован-
ной лаборатории «Ионообменные 
мембраны и процессы».

- Виктор Васильевич, сейчас 
многие говорят и пишут о «зеленой» 
химии, но мало кто хорошо себе 
представляет, что это такое.

- На самом деле все очень просто. 
До настоящего времени мы пользуем-
ся плодами, если можно так сказать, 
«черной» химии. Весь пластик и многое 
другое, что нас окружает, получено из 
нефти путем её переработки, в меньшей 
степени - из каменного угля. Но это те 
ископаемые, которые не бесконечны, 
и их дефицит почувствуется уже в 
ближайшее время. Поэтому многие 
научные группы ищут альтернативу, 
и многие такую альтернативу видят в 
использовании биомассы. Биомассой 
могут быть и водоросли и, в конце 
концов, органические пищевые отходы. 
Биомассу подвергают ферментации 
(брожению) с помощью микроорганиз-
мов. Получается «бульон», содержащий 
в том числе и молекулы (прекурсоры), 
подходящие для получения нужных 
химических соединений. Далее этот 
бульон необходимо разделить и вы-

делить нужные молекулы. Лучшего 
процесса, чем мембранное разделение, 
не существует.

На данный момент мембраны боль-
ше используются для водоподготовки: 
это получение питьевой воды, воды для 
технических нужд различных предпри-
ятий, очистки сточных вод и некоторых 
других вещей, связанных с водой. 
Несколько лет назад в районе Бар-
селоны построили крупную станцию, 
где используется электродиализ с 
ионообменными мембраны. Ее задача 
обессолить речную воду, которая со-
держит слишком много солей, и этой 
водой сейчас пользуется около четырех 
миллионов человек».

- Как применяются мембранные 
технологии в России?

- К счастью, у нас нет острых про-
блем, связанных с нехваткой питьевой 
воды, но вода нужна многим предпри-
ятиям. Например, на краснодарской ТЭЦ 
недавно внедрили мембранную техноло-
гию получения воды для генерации пара, 
который вращает турбины, дающие 
электричество. Мы активно сотрудни-
чаем с французской фирмой "Евродия", 
которая является одной из ведущих в 
Европе. Эта фирма занимается электро-
диализом, в том числе внедряет техно-
логии кондиционирования вина у нас на 
Кубани. Проблема с вином заключается 
в том, что без фильтрации в бутылках вы-
падает осадок, а это ухудшает качество 
вина. Есть несколько технологий, позво-
ляющих от этого избавиться. Традици-
онный способ - это когда вино выносят 
на холод или понижают его температуру. 
В этих условиях осадок образуется в 
«нужное» время и в «нужном» месте, 
его требуется только отфильтровать. 
Обычно вино снимают сверху и пере-

ливают в другую емкость. И есть другая 
технология, когда не требуется понижать 
температуру, - это электромембранная 
(электродиализная) технология, когда 
вещества, образующие осадок (это 
тартраты), удаляют еще в растворенном 
виде, не допуская их выпадения в оса-
док. Накладывается электрическое поле, 
а тартраты - это заряженные частички, 
они уходят через мембрану, с ними ухо-
дит какое-то количество ионов калия. В 
результате мы получаем вино, в котором 
концентрация тартрата и калия всего 
на 20-30% меньше, чем в исходном. Но 
этого достаточно, чтобы уже ничего не 
выпадало в осадок. Цвет и вкусовые ка-
чества вина при этом только улучшаются.

- Виктор Васильевич, вы долгое 
время ведете сотрудничество с 
коллегами из лучших университетов 
мира. Почему иностранные коллеги 
выбрали КубГУ и над какими общи-
ми проектами работаете сейчас?

- Вы знаете, в целом активность науч-
ной деятельности в России на мировом 
фоне не очень высока. Не секрет, что в 
среднем доля российских публикаций в 

мире составляет от 1 до 2%. Но нам «по-
везло», что наше направление – электро-
мембранные процессы - имеет мощные 
корни именно в России и именно в КубГУ. 
Согласно международной базе данных 
Scopus (пользуясь случаем, выражаю 
искреннюю благодарность руководству 
университета за обеспечение доступа 
к этой базе данных в сети КубГУ), доля 
России в публикациях по электродиали-
зу составляет 6.5%. Здесь Россия стоит 
на почетном 4-м месте после США, 
Китая и Японии. По публикационной 
активности в России КубГУ на первом 
месте, его доля в числе российских 
публикаций 23%, в то же время доля в 
общем числе цитирований российских 
публикаций составляет 37%! Если же 
сравнивать отдельные мировые орга-
низации, то в этой области науки КубГУ 
стоит на третьем месте, пропустив впе-
ред университет Лаваля, Квебек (Кана-
да) и Датский технический университет. 
Надеюсь, теперь становится понятнее, 
почему КубГУ является заметной фи-
гурой в мире мембран, почему наших 
магистрантов и аспирантов охотно при-
глашают лучшие университеты мира, а 
молодые специалисты из Европы едут к 
нам на стажировку.

Что касается международных про-
ектов, сейчас у нас идет работа с 
французами над тем, чтобы наши рос-
сийские мембраны стали конкурировать 
на международном уровне с японскими. 
Японские мембраны очень хорошие, но 
они в 2-3 раза дороже наших и при этом 
менее долговечны. Наши мембраны 
имеют более высокое сопротивление, 
они толще, хуже их селективность, но 
есть большое преимущество в цене. Мы 
сейчас работаем над тем, чтобы моди-
фицировать отечественные мембраны 

- улучшить их свойства путем точечных, 
небольших вмешательств. Одно из на-
правлений – создание поверхностного 
слоя с заданной наноструктурой. До-
пустим, поверхность отечественной 
мембраны покрывается тонким слоем 
дорогой качественной мембраны. Она 
тонкая, поэтому расход материала не-
большой и существенного удорожания 
не происходит. Таким образом, мы на-
деемся получить мембраны, которые 
будут ненамного дороже исходных, но 
свойства их будут близкими или лучше, 
чем японских. Нам уже удалось по-
казать, что если применять мембраны, 
которые мы научились модифициро-
вать, для получения чистой воды, то 
себестоимость конечного продукта 
заметно уменьшается.

- Мембранные технологии уже 
сейчас дают поразительные резуль-
таты. Такие глобальные проблемы, 
как загрязнение окружающей сре-
ды опасными отходами, нехватка 
пресной воды, уже в ближайшем 
будущем могут остаться позади. Так 
каковы ваши дальнейшие планы в 
научной работе?

- Мы будем продолжать работу в об-
ласти электромембранных процессов в 
тех направлениях, которые нам кажутся 
наиболее острыми, востребованными 
сейчас. Без сомнения, это мембраны 
для водоподготовки, для вина; конечно, 
мембраны для «зеленой» химии. Здесь 
мы взаимодействуем с нашими кол-
легами из Монпелье, Парижа, Аахена, 
Квебека, Твенте. Эра «черной» химии за-
канчивается и наступает эра «зеленой» 
химии, и мы должны к этому готовиться 
уже сейчас!

Юлия ПОтАПОВА

Кубанский государственный 
университет славен своими уче-
ными. Но не многие знают, что 
наши научные связи простираются 
на тысячи километров от нашего 
университета - до университета 
Южной Каролины. 

Так, в прошлом году наши ученые - 
главные научные сотрудники Института 
математики, механики и информатики 
(ИММИ) Кубанского государственного 
университета профессора Е.В. Глушков 
и Н.В. Глушкова – были приглаше-
ны для проведения исследований в 
лабораторию активных материалов 
и смарт-систем (LAMSS) факультета 
инженерной механики и вычислений 
Университета Южной Каролины (США). 
Непосредственным поводом для при-
глашения явилось совпадение научных 
интересов, и в первую очередь - в 
области решения задач, возникающих 
при разработке систем волнового 
контроля изделий из современных 
композитных материалов.

В период командировки сотрудники 
кубанского вуза проводили научные 
исследования совместно с препода-
вателями и студентами Университета 
Южной Каролины. Кроме того, между 
Университетом Южной Каролины и 
Кубанским государственным универ-
ситетом был подписан Меморандум о 
взаимопонимании.

Институт математики, механики и 
информатики (ИММИ) был создан на 
основе проблемной научной лаборато-
рии, заведующим которой в 1983 году 
был назначен тогда еще кандидат наук 
Е.В. Глушков, ныне он директор ИММИ. 
Созданный в 2002 году на ее базе 
ИММИ сосредоточился на проблемах 
математического и компьютерного 
моделирования волновых процессов.

В настоящее время традиционными 
средствами компьютерного моделиро-
вания являются коммерческие пакеты 
прикладных программ, реализующие 
метод конечных элементов или метод 
конечных разностей. Однако, несмо-
тря на их универсальность, сеточные 
методы, ставшие на Западе основным 
инструментом исследования, плохо 
применимы к волновым задачам. К тому 
же они не дают физически наглядных 
результатов, описывающих волновую 
структуру решения, что затрудняет 
обнаружение и исследование тонких 
волновых эффектов. Проводимые в 
ИММИ исследования удачно заполняют 
эту брешь. Они базируются на исполь-
зовании фундаментальной математики 
и тщательной предварительной анали-

тической проработке разрабатывае-
мых моделей с использованием таких 
математических инструментов, как 
интегральные преобразования, теория 
функций комплексного переменного, 
асимптотический анализ и теория 
вычетов. Такой подход позволяет соз-
давать эффективные малозатратные 
компьютерные модели и получать физи-
чески наглядное описание исследуемых 
волновых явлений, что обеспечивает 
нам специфическое конкурентное пре-
имущество на мировом уровне. 

- Сейчас это преимущество хоро-
шо осознается нашими зарубежными 
коллегами, которые в свое время были 
буквально заворожены нарастающей 
мощью компьютерной техники и ее 
возможностей, утратив навыки ис-
пользования незаменимого инстру-
ментария фундаментальной матема-
тики, - говорит Евгений Викторович.

Такое положение дел создает бла-
гоприятные условия для взаимовыгод-
ного научного сотрудничества, которое 
коллектив ИММИ целенаправленно 
развивает с начала 90-х годов, получив 
широкое международное признание в 
качестве эксперта по исследованию 
динамических волновых процессов в 

сложных структурах 
Международные совместные про-

екты не только позволили выжить в 
тяжелые для науки времена, сохранив 
преемственность исследований, но и 
принесли немало пользы: информаци-
онную поддержку, позволяющую быть в 
курсе последних новинок и публиковать 
свои результаты в высокорейтинговых 
научных журналах, индексируемых в 
таких международных поисковых си-
стемах как Web of Science и Scopus; 
регулярные исследовательские визиты 
и стажировки в научных центрах США, 
Германии, Швеции, Нидерландов, Пор-
тугалии, Англии и др.

Сегодня тесное международное 
научное сотрудничество является 
отличительной чертой ИММИ. Со-
трудничество с исследовательскими 
группами университетов Карлсруэ, 
Гамбурга и Зигена (Германия) позво-
лило организовать систематическую 
экспериментальную проверку полу-
чаемых результатов и верификацию 
создаваемых компьютерных моделей с 
помощью современного оборудования 
зарубежных коллег. 

Анна ОВСИЕНКО

Дистанционное зондирование Зем-
ли по данным спутниковых снимков 
– в современной науке вещь не новая. 
Сегодня с помощью этой технологии 
проводят множество исследований: 
мониторинг земельных ресурсов, от-
слеживающие природные катаклизмы, 
сбор и передача сведений о погоде. 
Совершенно новое применение спут-
никовым снимкам нашел Дмитрий 
Липилин. С помощью компьютерной 
программы молодой исследователь 
«раскрашивает» карту земной поверх-
ности на экране монитора. Замусорен-
ные территории сразу же выделяются 
красным цветом, сельскохозяйственные 
растения и кустарники – зеленым, а все 
то, что не поддалось дешифровке, – в 
считанные секунды становится черным. 
Таким образом, обрабатывая данные 
со спутника, система экологического 
мониторинга без труда обнаруживает 
проблемные точки – те места в  радиусе 
поиска, где имеются свалки твердых 
бытовых отходов.

В школе Дмитрий Липилин о науке 
и не мечтал. По душе была география. 
Первые научные исследования провел 

Но всегда запоминаются светлые 
моменты, а их у «Бордо» достаточно – 
шестью чемпионствами во Франции 
они далеко не исчерпываются. Кста-
ти, к одному из успехов причастен и 
российский футболист. Так, в 2002 
году обладателем Кубка французской 
лиги стал в составе команды Алексей 
Смертин – в прошлом игрок сборной 
России, и поныне весьма известный 
за рубежом.

Совпадение или нет, но у «Бордо» 
после ухода Смертина из клуба на-
метился спад. Черная полоса закон-
чилась совсем недавно, а последовав-
шая за ней белая принесла очередные 
трофеи. Три года назад жирондисты 
(прозвище команда получила от округа 
Жиронды, в состав которого входит 
Бордо) выиграли чемпионат, а в про-

шлом сезоне стали обладателем Кубка 
Франции.

Нынешний чемпионат бордолезцы 
начали ни шатко, ни валко – середина 
таблицы. Однако домашние матчи по-
прежнему собирают чуть ли не полные 
трибуны. Зато вокруг «Бордо», особен-
но перед домашними встречами, спла-
чиваются все. Рабочие, бизнесмены, 
политики – на стадион! Именно так и 
произошло на поединке бордолезцев 
со второй на тот момент командой 
Франции «Лиль», который посетила 
кубанская делегация. 

- Атмосфера на «Шабан Дельма», 
главной городской арене, далеко не 
камерная, и причин тому несколько, 
- рассказывает Максим Герасин. - Во-
первых, в соответствии с европейски-
ми требованиями футбольная арена 

должна быть именно футбольной, без 
легкоатлетических беговых дорожек 
и прочих приспособлений. А значит, 
расстояние между трибунами и по-
лем - минимальное. И поэтому, когда 
сидишь в паре метров от тренерской 
скамейки и видишь вблизи лица игро-
ков, мурашки по коже пробегают. Это 
не метафора – футбол именно такие 
эмоции и вызывает. А во-вторых, сам 
план стадиона. Арена Бордо, назван-
ная, кстати, в честь популярного в 
свое время мэра города, имеет окру-
глую форму и является крытой. Что 
это значит? Звуку, скапливающемуся 
в таком «котле», практически некуда 
деваться. В результате создается 
потрясающий эффект – при полных 
трибунах футбол становится подобен 
концерту. 

В перерыве нашим студентам 
удалось пообщаться с французски-
ми болельщиками. Так вот, знают 
они про Россию! Пусть не слишком 
много, но знают. «Да, у вас, конечно, 
холодновато!», «Кажется, Путин к нам 
недавно приезжал?», «Я, кстати, смо-
трел фильм про Сталина – великая 
для России фигура». Но, как всегда, 
разговор свелся к… Правильно, к 
спорту. «О, Елена Исинбаева, ваша 
прыгунья в высоту, великолепна!», 
«У России, бесспорно, на домашней 
Олимпиаде шансы на медали вели-
ки», «А ведь московский ЦСКА тот 

открыта школа спортивной 
Журналистики

же «Лилль» в Лиге чемпионов обы-
грывал»… И самая приятная фраза: 
«Точно, «Кубань!» В ней же Джибрилль 
Сиссе играет!» Пусть фрагментарно, 
но о нас знают. И о России, и о крае 
в частности.

Но больше всего, конечно, ребятам 
запомнились экскурсии в СМИ. Они 
побывали на региональном телеви-
дении «FRANCE TELEVISION» (это как 
наша ГТРК «Кубань»), на региональ-
ной радиостанции «FRANCE BLEU 
GIRONDE», в редакции региональной 
газеты «SUD-OUEST». Общение с 
профессиональными журналистами, 
знакомство с технологиями подачи 
новостей во французских медиа – все 
это пригодится ребятам в их практи-
ческой работе.

А сейчас КубГУ, и факультет жур-
налистики – в частности, готовится 
к ответной встрече: 4 февраля фран-
цузские студенты вместе с деканом 
факультета журналистики Универси-
тета имени Мишеля Монтеня Бор-
до-3 Франсуа Симоном приезжают 
на Кубань для освещения одного из 
эпохальных событий – зимних Игр 
Сочи-2014. Репортаж о работе рус-
ско-французской студенческой школы 
журналистики в Краснодаре и в Сочи 
мы разместим в следующем номере.

Пресс-центр факультета 
журналистики

меЖдународное  
признание  
ученых куБгу

в Кубанском государственном уни-
верситете, куда поступил в 2006 году. 
Вместе с научным руководителем – за-
ведующим кафедрой геоинформатики 
Анатолием Погореловым - анализиро-
вал состояние гидрометеорологических 
полей, их влияние на уровень подъема 
воды в реках и даже прогнозировал па-
водковые ситуации. Правда, тогда для 
исследований применяли не снимки со 
спутников, а вполне обычные информа-
ционные модели и геоинформационные 
системы (ГИС). Занимался и монито-
рингом земельных ресурсов края. Годы 
кропотливой работы не прошли напрас-
но: необычный проект и - признание. 
Этим летом работа Дмитрия Липилина 
«Космический мониторинг свалок» 
победила в Третьем Всероссийском 
природоохранном конкурсе «Сохраним 
и приумножим природу России». В 
Москве, в Министерстве образования 
и науки, Дмитрия наградили дипломом 
и золотой медалью.

– Конечно, без поддержки универ-
ситета ничего бы не получилось. В Мо-
скву удалось поехать только благодаря 
программе стратегического развития 
вуза, – признается Дмитрий Липилин. – 
Спасибо А.В. Погорелову, и.о. ректора 
КубГУ М.Б. Астапову, директору техно-
парка М.А. Битаровой и, конечно, и.о. 
проректора по науке М.Г. Барышеву. Это 
наша общая победа, и без них у меня 
ничего бы не получилось.

В России уже не первый год су-
ществует специальная база данных, 
где учтены практически все полигоны 
бытовых отходов. На каждый заведен 
отдельный файл, куда внесены год 
открытия, объем и размеры. Общее 
количество санкционированных свалок 
в нашей стране – 15 тысяч. А несанкци-
онированных, которые удалось обнару-
жить, – около 10 тысяч. Это огромные 
цифры! Поэтому в планах ученого 
– получить патент на свою разработку 
и применить ее в действии на россий-
ском уровне. Сегодня проект Дмитрия 
Липилина успешно применяется на 
практике в краевом информационно-
аналитическом центре экологического 
мониторинга. А значит, первый шаг на 
пути к намеченной цели уже сделан.

Андрей КНЫПА

Найти –  
и оБезвредить!

приБлиЖая Эру зеленой химии

Его научные разработки кому-
то могут показаться необычными, 
а кто-то, напротив, увидит в них 
технологию будущего. Мульти-
спектральные космические снимки 
давно стали для аспиранта кафедры 
геоинформатики КубГУ Дмитрия 
Липилина материалом исследова-
ний. С их помощью он находит… 
стихийные мусорные свалки, мно-
гие из которых, благодаря такому 
научному ноу-хау, уже успешно 
ликвидированы.
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Приближается 8 февраля 
- день российской 

науки. В XXI веке она 
традиционно развивается и 
совершенствуется не только 

в специализированных 
нИИ, но и в крупнейших 
университетах страны. о 
том, каких академических 

успехов добился 
Кубанский университет за 
прошедший год и какое 
место занимает научная 
деятельность в лучшем 
вузе Кубани, рассказал 

и.о. проректора по научной 
работе и инновациям, 
доктор биологических 

наук, профессор Михаил 
Геннадьевич Барышев.

– Михаил Геннадьевич, любят 
ли в КубГУ науку? Какое место ей 
отводится в жизни нашего вуза?

– Научная деятельность является 
неотъемлемой стороной жизни Кубан-
ского госуниверситета. Наши препода-
ватели и студенты активно занимаются 
исследованиями в разных областях 
науки. Благодаря их работе сегодня 
КубГУ занимает главенствующие по-
зиции в Южном федеральном округе и 
является безусловным лидером среди 
вузов Краснодарского края. 

– Какие научные итоги можно 
подвести за прошедший год, какие 
достижения выделить?

– Общий объем средств, затрачен-
ных на науку в 2013 году, составил 259 
миллионов рублей, что на 9 миллионов 
больше по сравнению с 2012-м. По это-
му показателю КубГУ – один из лучших 
на Кубани. Учеными вуза выполнены 
83 гранта РФФИ (Российского фонда 
фундаментальных исследований), 16 
грантов РГНФ (Российского гумани-
тарного научного фонда), издано 118 
монографий и 4000 научных статей, 
более 300 из которых опубликованы в 
зарубежных печатных изданиях. Для 
сравнения: в 2012 году количество 
статей – 3500, из них за рубежом – 
225. Кроме этого, преподавателями 
КубГУ издано свыше 150 учебников 
и учебных пособий, из них 41 имеет 
грифы УМО, Минобрнауки РФ, других 
министерств, ведомств, организаций. 
Получено 27 патентов на результаты 
интеллектуальной деятельности и 30 
свидетельств на государственную ре-
гистрацию программ для ЭВМ. Таким 
образом, только согласно показателям 
по РФФИ, Кубанский госуниверситет 
за прошедший год заработал около 37 
миллионов рублей, а по показателям 
РГНФ – свыше 5 миллионов. Иными 
словами, научная деятельность вуза 
вносит значительный вклад в его 
бюджет.

работка «Геоинформационный монито-
ринг земель разных классов» (автор и 
научный руководитель А.В. Погорелов, 
молодые авторы: М. Антоненко, К. 
Кузнецов, А. Стебловский) – золотая 
медаль и диплом Салона; разработка 
«Бислойные катионообменные мем-
браны, допированные углеродными 
нанотрубками» (авторы: Н.Д. Пись-
менская, В.В. Никоненко, Н. Мельник) 
– золотая медаль и диплом Салона; 
разработка «Сорбенты для выделения 
и концентрирования металлов» (автор 
и научный руководитель З.А. Темер-
дашев, молодые авторы: В. Коншин, 
Д. Коншина) – серебряная медаль и 
диплом Салона. 

На Международной промышленной 
ярмарке «HANNOVER MESSE 2013», 
Ганновер (Германия), были пред-
ставлены такие основные разработки 
КубГУ: «Нефтеокисляющий биопре-
парат» (ликвидация любых типов 
нефтяных загрязнений, эффективен 
при восстановлении плодородия не-
фтезагрязненных земель) – автор и 
научный руководитель Э.В. Карасева, 
молодые авторы: А. Худокормов, А. 
Самков, Н. Волченко; «Определение и 
идентификация опийных алкалоидов в 
растительном сырье» (аналитическая 
схема используется для контроля ка-
чества пищевого мака, определения 
содержания опийных алкалоидов в 
криминалистических образцах) – ав-
тор А. Темердашев; «Модифициро-
ванные целлюлозные материалы для 
определения тяжелых металлов в 
объектах окружающей среды» (сорб-
ционные материалы на основе целлю-
лозы для извлечения в аналитических 
целях тяжелых металлов из водных 
сред) – автор и научный руководитель 
З.А. Темердашев, молодые авторы: 

В.Коншин, Д. Коншина; «Нанокомпо-
зитные материалы нового поколения» 
(применяются в электрохимических 
устройствах, в водородно-кисло-
родных или метанольных топливных  
элементах) – авторы: Н.П. Березина, 
Н.А. Кононенко, молодые авторы: С. 
Шкирская, И.Фалина, М. Черняева.

– В каких областях науки КубГУ 
сегодня занимает лидирующие 
позиции?

– За последние годы наши уче-
ные добились больших успехов в 
экологических исследованиях водо-
подготовки, очистке воды, в прогно-
зировании техногенных катастроф и 
землетрясений, изучаются геоинфор-
мационные системы, социологические 
технологии. Особое внимание уделя-
ется биотехнологиям (в частности, с 
аквакультурами). В прошлом году мы 
даже создали особый комплекс в биз-
нес-инкубаторе и в этом направлении 
анализируем и изучаем использование 
микроорганизмов по очистке почв.

– Находят ли научные разработ-
ки ученых университета практиче-
ское применение в жизни или так 
и остаются экспериментальными 
образцами?

– Цель любого научного иссле-
дования – внедрение технологий в 
производство. Поэтому мы делаем 
все возможное, чтобы проекты наших 
ученых не только были заслуженно 
оценены в теории, но и находили при-
менение в практике. Это технологии 
по очистке почв от нефтешламов, 
экологический мониторинг земель-
ных ресурсов, который помогает на-
ходить стихийные мусорные свалки 
на территории Краснодарского края, 
это и максимальный расчет угроз 
из-за паводков и наводнений. Конеч-

но, большую роль в исследованиях 
любого ученого играет применение 
специального высокотехнологичного 
оборудования. Только за последние 
два года университет приобрёл обо-
рудование на сумму свыше 80 милли-
онов рублей. Например, оборудование 
по производству моно- и биполярных 
мембран. Установлен и введен в экс-
плуатацию вычислительный комплекс  
университетского Центра обработки 
данных на базе мощного вычислитель-
ного кластера Cisco UCS и системы 
хранения данных IBM StorWize v7000. 
На основе облачных технологий соз-
дана инфраструктура виртуальных 
рабочих мест (VDI) и облачных сред, 
обеспечивающих предоставление 
вычислительных ресурсов по запросу 
пользователей. 

– Поделитесь научными плана-
ми на 2014 год?

– Намечена постепенная реали-
зация многих научных разработок, 
которые мы поддержали в прошлом 
году, – надеемся в этом году начать 
внедрение их в производство. Пла-
нируем так же пополнить технопарк 
новым оборудованием. Ну и, конечно, 
будем и дальше изучать и развивать 
все те направления в науке, которые 
есть у нас сейчас. Это и биотехноло-
гии, и механика, и экологический мо-
ниторинг, и многие другие, о которых 
я уже говорил ранее.

– Что бы вы пожелали ученым 
нашего вуза накануне Дня россий-
ской науки?

– Никогда не сдаваться! Научной 
удачи и новых открытий! И, самое 
главное, крепкого здоровья и энер-
гии, чтобы хватало сил эти открытия 
совершать.

Андрей КНЫПА

лучшие ученые КубГу, набравшие 
высокие баллы по естественному 

направлению
1. Темердашев З.А. – кафедра аналитической 

химии
2. Бабешко В.А. – кафедра математического 

моделирования
3. Заболоцкий В.И. – кафедра физической 

химии
4. Попков В.И. – кафедра региональной и 

морской геологии
5. Литвинская С.А. – кафедра геоэкологии и 

природопользования 
6. Барышев М.Г. – кафедра радиофизики и 

нанотехнологий
7. Уртенов М. Х. – кафедра прикладной ма-

тематики
8. Никоненко В.В. – кафедра физической 

химии
9. Фролов В.Ю. – кафедра общей, неоргани-

ческой химии и информационно- вычислительных 
технологий в химии

10. Письменская Н. Д. – кафедра физической 
химии 

11. Голуб М.В. – лаборатория волновых про-
цессов

12. Джимак С.С. – кафедра радиофизики и 
нанотехнологий

13. Зарецкая М.В. – кафедра интеллектуаль-
ных информационных систем

14. Коншин В.В. – кафедра аналитической 
химии

15. Ефремов Ю.В. – кафедра региональной и 
морской геологии

16. Богатов Н.М. – кафедра физики и инфор-
мационных систем

17. Березина Н.П. – кафедра физической 
химии

18. Шкирская С.А. – кафедра физической 
химии

19. Коншина Д.Н. – кафедра аналитической 
химии

20. Погорелов А.В. – кафедра геоинформа-
тики

21. Киселева Н.В. – кафедра аналитической 
химии

22. Семенчин Е. А. – кафедра высшей алгебры 
и геометрии

23. Шарафан М. В. – кафедра физической 
химии

24. Морева Л.Я. – кафедра зоологии
25. Коваленко А.В. – кафедра прикладной 

математики
26. Салов Д.И. – кафедра аналитической 

химии
27. Глушков Е.В. – лаборатория волновых 

процессов
28. Мареев С.А. – кафедра физической химии
29. Колечко М.В. – кафедра физической химии
30. Болотин С.Н. – кафедра геоэкологии и 

природопользования
31. Бойченко А.П. – кафедра оптоэлектроники 
32. Мельников С.С. – кафедра физической 

химии 
33. Левашов А.С. – кафедра органической 

химии и технологии
34. Глушкова Н.В. – лаборатория волновых 

процессов 
35. Павлова А.В. – кафедра математического 

моделирования
36. Худокормов А.А. – ХНЦ «Биотехнология»
37. Каунова А.А. – кафедра аналитической 

химии 
38. Карасева Э.В. – кафедра генетики, микро-

биологии и биотехнологии
39. Фоменко С.И. – лаборатория волновых 

процессов
40. Чермит Р.Х. – кафедра физической химии
41. Кононенко Н.А. – кафедра физической 

химии
42. Мусорина Т.Н. – кафедра аналитической 

химии
43. Цюпко Т.Г. – кафедра аналитической химии
44. Мельник Н.А. – кафедра физической 

химии
45. Строганова Е.В. – кафедра оптоэлек-

троники
46. Юнов С.В. – кафедра прикладной мате-

матики
47. Кустов С.Ю. – кафедра зоологии
48. Невакшенова Е.Е. – кафедра физической 

химии
49. Еремин А.А. – лаборатория волновых 

процессов
50. Кесиян Г.А. – кафедра прикладной ма-

тематики 

лучшие ученые КубГу, набравшие 
высокие баллы по гуманитарному 

направлению
1. Шевченко И.В. – кафедра мировой эконо-

мики и менеджмента
2. Вукович Г.Г. – кафедра прикладной эконо-

мики и управления персоналом
3. Остапенко А.А. –кафедра социальной 

работы, психологии и педагогики высшего об-
разования

4. Морозова Е.В. – кафедра государственной 
политики и государственного управления

5. Дробышевская Л.Н. – кафедра мировой 
экономики и менеджмента

6. Кизим А.А. – кафедра мировой экономики 
и менеджмента

7. Семенцов В.А. – кафедра уголовного про-
цесса

8. Зарецкий А.Д. – кафедра мировой эконо-
мики и менеджмента

9. Ракачев В.Н. – кафедра социологии
10. Хагуров Т.А. – кафедра социальной 

работы, психологии и педагогики высшего об-
разования

11. Матвеев О.В. – кафедра дореволюционной 
отечественной истории 

12. Гелета И.В. – кафедра прикладной эконо-
мики и управления персоналом

13. Рындина И.В. – кафедра экономического 
анализа, статистики и финансов

14. Королюк Е.В. – филиал в г. Кропоткине
15. Александрова Е.Н. – кафедра мировой 

экономики и менеджмента
16. Касьянов В.В. – кафедра истории и куль-

турологии
17. Кравченко Н.П. – кафедра издательского 

дела, рекламы и медиатехнологий
18. Марченко И.И. – кафедра археологии, 

этнологии, древней и средневековой истории 
19. Лучинский Ю.В. – кафедра истории и пра-

вового регулирования массовых коммуникаций  
20. Кутер М.И. – кафедра бухгалтерского 

учета, аудита и АОД 
21. Воронина Л.А. – кафедра мировой эконо-

мики и менеджмента 
22. Адыгезалова Г.Э. – кафедра теории и 

истории государства и права 
23. Мирошниченко И.В. – кафедра госу-

дарственной политики и государственного 
управления 

24. Кольба А.И. – кафедра государственной 
политики и государственного управления 

25. Баранов А.В. – кафедра политологии и 
политического управления 

26. Никулина О.В. – кафедра мировой эконо-
мики и менеджмента

27. Гладышева О.В. – кафедра Уголовного 
процесса

28. Козырь Н.С. – кафедра мировой экономики 
и менеджмента

29. Шахбазян М.А. - кафедра истории и право-
вого регулирования массовых коммуникаций 

30. Вартаньян Э.Г. – кафедра новой, новейшей 
истории и международных отношений 

31. Заболоцкая В.В. – кафедра мировой эко-
номики и менеджмента 

32. Буянова Л.Ю. – кафедра общего и славя-
но- русского языкознания

33. Ратушняк В.Н. – кафедра дореволюцион-
ной отечественной истории 

34. Рудакова И.А. – кафедра педагогики и 
психологии 

35. Ермоленко В.В. – кафедра общего, стра-
тегического, информационного менеджмента и 
бизнес-процессов

36. Юрченко Н.Н. – кафедра политологии и 
политического управления

37. Татаринов А.В. – кафедра зарубежной 
литературы и сравнительного культуроведения

38. Гурская М.М. – кафедра бухгалтерского 
учета, аудита и АОД 

39. Щенникова Л.В. – кафедра гражданского 
права

40. Иванов А.Г. – кафедра новой, новейшей 
истории и международных отношений

41. Васильев А.М. – филиал в г. Кропоткине
42. Танасов Г.Г. – кафедра психологии лич-

ности и общей психологии
43. Корниенко Т.А. – филиал в г. Армавире
44. Микерова Г.Г. – кафедра педагогики и 

методики начального образования 
45. Пенюгалова А.В. – кафедра экономиче-

ского анализа, статистики и финансов
46. Мезенцева Е.В. – филиал в г. Кропоткине
47. Юрченко М.В. – кафедра политологии и 

политического управления
48. Белан Е.А. – кафедра педагогики и пси-

хологии
49. Гнедаш А.А. – кафедра государственной 

политики и государственного управления 
50. Чепурко Ю.А. – кафедра мировой эконо-

мики и менеджмента 

лучшие ученые КубГу, набравшие 
высокие баллы по творческому 

направлению
1. Саяпина Е.И. – кафедра живописи
2. Денисенко В.И. – кафедра живописи
3. Мальцева Л.В. – кафедра декоративно-при-

кладного искусства и дизайна
4. Куркчи Т.А. – кафедра живописи
5. Бурмистрова С.В. – кафедра графики
6. Устрицкая Н.А. – кафедра графики
7. Ярыгина А.А. – кафедра дизайна костюма
8. Марченко М.Н. – кафедра дизайна, техни-

ческой и компьютерной графики 
9. Гаврилов О.М. – кафедра графики
10. Ажгихин С.Г. – кафедра дизайна, техниче-

ской и компьютерной графики 
11. Шелковая Л.А. – кафедра дизайна, техни-

ческой и компьютерной графики 
12. Анисимов Н.В. – кафедра дизайна, техни-

ческой и компьютерной графики 
13. Мартиросов А.В. – кафедра дизайна, тех-

нической и компьютерной графики 
14. Мирошников В.В. – кафедра дизайна, 

технической и компьютерной графики 

лучшие молодые ученые КубГу, 
набравшие высокие баллы по 
естественному направлению

1. Голуб М.В. - лаборатория волновых про-
цессов

2. Коншин В.В. - кафедра аналитической 
химии

3. Джимак С.С. - кафедра радиофизики и 
нанотехнологий

4. Коншина Д.Н. - кафедра аналитической 
химии

5. Каунова А.А. - кафедра аналитической 
химии

6. Левашов А.С. - кафедра органической 
химии и технологии

7. Шарафан М.В. - кафедра физической химии
8. Шкирская С.А. - кафедра физической химии
9. Мельников С.С. - кафедра физической 

химии
10. Чермит Р.Х. - кафедра физической химии
11. Салов Д.И. - кафедра аналитической химии
12. Мареев С.А. - кафедра физической химии
13. Колечко М.В. - кафедра физической химии
14. Ерёмин А.А. - лаборатория волновых 

процессов
15. Коваленко А.В. - кафедра прикладной 

математики
16. Мельник Н.А. - кафедра физической химии
17. Фоменко С.И. - лаборатория волновых 

процессов
18. Фоменко М.А. - кафедра физической 

химии
19. Невакшенова Е.Е. - кафедра физической 

химии
20. Фалина И.В. - кафедра физической химии
21. Кустов С.Ю. - кафедра зоологии
22. Долгополов С.В. - кафедра физической 

химии
23. Колечко Д.В. - кафедра общей, неоргани-

ческой химии и информационно-вычислительных 
технологий в химии

24. Утин С.В. - кафедра физической химии
25. Офлиди А.И. - кафедра общей, неоргани-

ческой химии и информационно-вычислительных 
технологий в химии

26. Шелистов В.С. - кафедра радиофизики и 
нанотехнологий

27. Поздняков С.А. - кафедра математики, 
информатики и методики их преподавания

28. Соколов М.Е. - кафедра радиофизики и 
нанотехнологий

29. Попков И.В. - кафедра региональной и 
морской геологии

30. Коваленко М.С. - кафедра физики и ин-
формационных систем

31. Плаутский П.Г. - кафедра физики и инфор-
мационных систем

32. Жужа М.М. - кафедра радиофизики и на-
нотехнологий

33. Турмасова А.А. - кафедра аналитической 
химии

34. Пикула А.А. - кафедра общей, неоргани-
ческой химии и информационно-вычислительных 
технологий в химии

35. Чупрынина Д.А. - кафедра аналитической 
химии

36. Лебедев А.В. - кафедра физики и инфор-
мационных систем

37. Колоколов Ф.А. - кафедра общей, неорга-
нической химии и информационно-вычислитель-
ных технологий в химии

38. Назаренко М.А. - кафедра общей, неорга-
нической химии и информационно-вычислитель-
ных технологий в химии

39. Шлапаков М.С. - НОЦ «Диагностика струк-
туры и свойств наноматериалов»

40. Кашаев Д.В. - НОЦ «Диагностика структу-
ры и свойств наноматериалов»

лучшие молодые ученые КубГу, 
набравшие высокие баллы по 
гуманитарному направлению

1. Александрова Е.Н. - кафедра мировой 
экономики и менеджмента

2. Мирошниченко И.В. - кафедра государ-
ственной политики и государственного управ-
ления

3. Козырь Н.С. - кафедра мировой экономики 
и менеджмента

4. Юрченко Н.Н. - кафедра политологии и 
политического управления

5. Рындина И.В. - кафедра экономического 
анализа, статистики и финансов

6. Рябченко Н.А. - кафедра государственной 
политики и государственного управления

7. Гнедаш А.А. - кафедра государственной 
политики и государственного управления

8. Гурская М.М. - кафедра бухгалтерского 
учёта, аудита и АОД

9. Заболоцкая В.В. - кафедра мировой эконо-
мики и менеджмента

10. Бочкова Е.В. - кафедра теоретической 
экономики

11. Шевченко К.И. - кафедра мировой эконо-
мики и менеджмента

12. Алеников А.С. - кафедра мировой эконо-
мики и менеджмента

13. Арумова Е.С. - кафедра государственного 
и муниципального управления

14. Семенец Ю.А. - кафедра государственного 
и муниципального управления

15. Мезенцева Е.В. – филиал в г. Кропоткине
16. Малахова Т.С. - кафедра мировой эконо-

мики и менеджмента
17. Башмаков И.С. - кафедра государственной 

политики и государственного управления
18. Гассий В.В. - кафедра государственного 

и муниципального управления
19. Алпатова К.А. – филиал в г. Новороссийске
20. Плотичкина Н.В. - кафедра государствен-

ной политики и государственного управления 
21. Егупова М.А. - кафедра государственной 

политики и государственного управления
22. Журавлёва Е.А. - кафедра антикризисного 

управления, налогов и налогообложения
23. Передрий Т.Е. - кафедра государственной 

политики и государственного управления
24. Сергеева Б.В. - кафедра педагогики и 

методики начального образования
25. Егупов А.В. - кафедра государственной 

политики и государственного управления
26. Блинова Д.Е. – филиал в г. Армавире
27. Кротова М.А. - кафедра прикладной эко-

номики и управления персоналом
28. Книжникова С.В. - кафедра общей и со-

циальной педагогики
29. Комкова Ж.Л. - филиал в г. Кропоткине
30. Чулков А.С. - кафедра экономического 

анализа, статистики и финансов
31. Горланова А.Э. - кафедра прикладной 

экономики и управления персоналом
32. Пенюгалова Л.А. - кафедра экономическо-

го анализа, статистики и финансов
33. Таланова Е.А. - кафедра прикладной эко-

номики и управления персоналом
34. Богдашев И.В. - кафедра теоретической 

экономики
35. Климова О.С. - кафедра прикладной эко-

номики и управления персоналом

НАУЧНЫЙ ОЛИМП
По просьбам наших читателей публикуем результаты конкурса достижений в научной 

деятельности работников Кубанского государственного университета в 2012 году.
– А принадлежит ли какая-то 

доля научных побед молодым учё-
ным? Активно ли они занимаются 
наукой? И, главное, какие сейчас 
программы действуют в вузе для 
поддержки молодых ученых?

– Сегодня в КубГУ многие молодые 
учёные, преподаватели, аспиранты и 
студенты, работают, учатся и активно 
занимаются наукой. И, безусловно, 
мы стараемся дать им все возможное, 
чтобы каждый смог реализовать за-
думанное. Активно привлекая моло-
дёжь к участию во внутривузовских и 
краевых конкурсах, мы ориентируем 
их конкурсы регионального, всерос-
сийского и международного уровней.  

По инициативе М.Б. Астапова пя-
тый год в университете проводится 
конкурс «Сто лучших ученых КубГУ», 
третий год – «Лучшие молодые учё-
ные КубГУ». Итоговые результаты по-
казывают, что наши молодые учёные 
являются победителями и в том, и в 
другом конкурсах.

Благодаря Программе стратегиче-
ского развития вуза, финансируемой 
Минобрнауки РФ, в 2013 году прошли 
стажировки, проводили научные ис-
следования или принимали участие в 
международных конференциях за рубе-
жом 25 молодых учёных университета.

Мы понимаем, что время идет, мир 
меняется и необходимо перестраивать 
тематику и приоритеты исследований. 
Поэтому наши молодые учёные все 
больше изучают био- и нанотехноло-
гии, оптические и информационные 
технологии. 

Если говорить о том, чего они до-
бились только за прошедший год… К 
примеру, летом молодые ученые КубГУ 
с достоинством представили наш вуз 
на XIII Всероссийской выставке науч-
но-технического творчества молодежи. 
Она прошла в Москве. Среди побе-
дителей – Дмитрий Липилин, Азамат 
Темердашев, Александр Козицын, 
Михаил Долгов и Мария Леушина. 
Темы исследований молодые ученые, 
кстати, выбрали самые разнообразные 
– от изучения микробного топливного 
элемента (как альтернативного ис-
точника энергии из органических от-
ходов) до технологии получения воды с 
пониженным содержанием дейтерия и 
определения некоторых наркотических 
веществ природного и синтетического 
происхождения.

– А есть среди молодых ученых 
те, чьи имена уже известны и за 
границей? 

– Кубанский госуниверситет по-
стоянно сотрудничает с такими стра-
нами как Германия, Великобритания, 
Польша, Испания, Франция, Италия. 
Молодёжь активно ведёт исследо-
вательскую работу, выступая в роли 
авторов или соавторов новых научных 
разработок. Например, на 41-м Между-
народном салоне изобретений «Изо-
бретения Женева» (Швейцария) три 
разработки наших учёных получили 
заслуженные награды: две золотые 
и одну серебряную медали. Это раз-

с днЁм российской науки!

Степан Джимак, кандидат биологиче-
ских наук, доцент кафедры радиофизики 
и нанотехнологий, стал победителем 
конкурса на право получения грантов 
Президента Российской Федерации для 
государственной поддержки молодых рос-
сийских ученых и ведущих научных школ 
Российской Федерации по направлению 
«Биология, сельскохозяйственные науки и 
технологии живых систем». Он изучает фи-
зико-химические свойства воды, влияние 
воды с измененным изотопным составом 
на живые организмы.

Принято считать, что питьевая вода состоит 
лишь из водорода, кислорода и растворённых 
веществ. Однако содержание тяжёлого изотопа 
водорода – дейтерия сравнимо с содержанием 

растворённых в питьевой воде солей.  Дейтерий  
не полезен для организма и способен замещать 
обычный водород в жидкостях и тканях организ-
ма, в том числе и в ДНК. 

Степан Сергеевич со своими коллегами раз-
работал способ электрохимического разделения 
воды, основанный на различии силы водородной 
связи у легкой и тяжелой воды.

- В воде находится порядка 300 – 330 милли-
граммов тяжелой воды, вода - это соединение 
кислорода и водорода, или дейтерия. Водо-
род - это протон, если к протону присоединить 
нейтрон, то получится атом, обладающий 
свойствами водорода, но имеющий в два раза 
большую массу и более крепкую водородную 
связь. Отсюда происходят разные биоэфекты с 
замедлением биохимических реакций, - пояснил 

Степан. - Электролизным методом мы получили 
воду с содержанием дейтерия 80 мг/л воды. 
Измерение содержания дейтерия в воде осу-
ществляется при помощи спектрометра ядерного 
магнитного резонанса в центре коллективного 
пользования «Диагностика структуры и свойств 
наноматериалов» Кубанского государственного 
университета.

Биологическую часть экспериментов прово-
дили на крысах. Опыты проводились совместно 
с Кубанским медицинским университетом. Как 
выяснилось, крысы, пьющие бездейтериевую 
воду, переносили эксперименты легче, нежели 
те, которым давали чудо-воду после заболе-
вания. 

"Легкая" вода лечит сахарный диабет, гной-
ные воспаления, укрепляет иммунитет, но про-

пить такую воду надо хотя бы две недели для 
заметного снижения концентрации дейтерия 
в организме.

"Легкая вода" обладает противонкологиче-
скими свойствами. У онкобольных концентра-
ция дейтерия в крови понижена, а в самой ра-
ковой опухоли – повышена. При употреблении 
"легкой воды" снижается уровень дейтерия в 
организме и замедляется рост опухоли. 

Разработки ученого и его коллег были удо-
стоены высоких наград на Московском между-
народном Салоне изобретений и инновацион-
ных технологий, на Международном Салоне 
изобретений в Париже, на Международной 
выставке изобретений в Женеве. 

Анна ОВСИЕНКО 

изоБретатель «легкой» воды


